

XVI Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología. XXXI Jornadas de Investigación. XX Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. VI Encuentro de Investigación de Terapia Ocupacional. VI Encuentro de Musicoterapia. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2024.

Reacción terapéutica negativa en psicoanálisis: variedades clínicas y problemas técnicos.

Volta, Luis Horacio.

Cita:

Volta, Luis Horacio (2024). *Reacción terapéutica negativa en psicoanálisis: variedades clínicas y problemas técnicos*. XVI Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología. XXXI Jornadas de Investigación. XX Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. VI Encuentro de Investigación de Terapia Ocupacional. VI Encuentro de Musicoterapia. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-048/471>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/evo3/drc>

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

REACCIÓN TERAPÉUTICA NEGATIVA EN PSICOANÁLISIS: VARIEDADES CLÍNICAS Y PROBLEMAS TÉCNICOS

Volta, Luis Horacio

Universidad Nacional de La Plata. Facultad de Psicología. Ensenada, Argentina.

RESUMEN

El proyecto se propone continuar y avanzar en el estudio de la reacción terapéutica negativa en psicoanálisis a partir de la elaboración de una casuística que permita poner a prueba los principales puntos de tensión a nivel de la teoría con el propósito de actualizar los términos de los debates sobre el tema y progresar en la elaboración de herramientas de intervención clínica. La ausencia de caso paradigmático en la materia obliga al establecimiento de sus variedades clínicas. Por otro lado, los aspectos técnicos son esenciales para los progresos posibles en la práctica psicoanalítica, e inciden en el modo de concebir las terminaciones de los análisis.

Palabras clave

Reacción terapéutica nega - Clínica - Técnica - Ética

ABSTRACT

NEGATIVE THERAPEUTIC REACTION IN JACQUES LACAN'S TEACHING

The project aims to continue and advance in the study of the negative therapeutic reaction in psychoanalysis by developing a casuistry that allows testing the main points of tension in theory in order to update their terms and to progress in the development of clinical intervention tools. The absence of a paradigmatic case in this matter requires the establishment of its clinical varieties. On the other hand, technical aspects are essential for progress in psychoanalytic practice, and they affect the way of conceiving the conclusions of the analyzes.

Keywords

Negative therapeutic reaction - Clinic - Technique - Ethics

Introducción

El presente trabajo se propone realizar una presentación del proyecto de investigación "Reacción Terapéutica Negativa en Psicoanálisis: variedades clínicas y problemas técnicos". Se trata de un Proyecto acreditado (11/S090) por la Secretaría de Ciencia y Técnica de la Universidad de La Plata para el período enero 2024-diciembre 2025 (Proyecto I + D: Programa de Incentivos a Docentes Investigadores - Ministerio de Educación de la Nación). Tiene como lugar de trabajo el Laboratorio de Investigaciones en Psicoanálisis y Psicopatología de la facultad de Psicología de la UNLP (LIPPSI).¹

Objetivos

- Analizar las variedades en que se presentan clínicamente los fenómenos de la RTN, diferenciando su naturaleza, su mecanismo de producción y su significación clínica, contemplando la especificidad de su presentación en los diferentes momentos de una cura y en casos de reanálisis.
- Establecer una distinción entre la RTN y otros fenómenos anejos tales como la conciencia de culpa, la necesidad de castigo, la transferencia negativa, las resistencias caracteriales, la compulsión a la repetición, el acting-out, los restos sintomáticos, situando las condiciones que presiden su aparición e intervención analítica.
- Organización de una casuística específica sobre la temática de la RTN.
- Analizar y contrastar la perspectiva estructural y borromea en la enseñanza de Lacan en el estudio de la RTN, contemplando las variaciones y transformaciones en cuanto las posibilidades de intervención clínica que cada una de ellas ofrece.

Marco teórico

El proyecto de investigación propone continuar y avanzar en el estudio de la Reacción Terapéutica Negativa en psicoanálisis que fuera objeto del Proyecto de Investigación anterior (S074 - período 2022-2023). En aquella oportunidad se trataba de precisar en una primera instancia su estatuto teórico tanto en la obra de Sigmund Freud, como en desarrollos postfreudianos (escuela inglesa y norteamericana), en la enseñanza de Jacques Lacan y en autores de psicoanálisis contemporáneos. En segundo lugar, el proyecto pretendía que la investigación no fuera exclusivamente teórica, sino que pudiera avanzar en la elaboración de una casuística que permitiera poner a prueba los principales puntos de tensión a nivel de la teoría actualizando los términos de los debates, con el fin de progresar en la elaboración de herramientas de intervención clínica. Es que los aspectos técnicos del debate en cuestión resultan de sumo interés para los progresos posibles en la praxis analítica concebida como intento de "tratar lo real mediante lo simbólico" (Lacan, 1964, p. 14). Ya en aquel momento señalábamos que se trataba de un problema siempre vigente en el corazón de la práctica psicoanalítica y de difícil resolución.

Es necesario admitir que la expectativa del proyecto original resultó un tanto ambiciosa en lo que respecta al presupuesto temporal disponible para su ejecución. Si bien pudimos o avan-

zar y profundizar en los aspectos teóricos del problema tal como se ve reflejado en la producción de diversos trabajos presentados en jornadas y congresos durante el período 2022-2023, el tiempo dedicado al estudio de casos, en sus diversas formas de presentación, resultó insuficiente. Las oportunidades en que el equipo tuvo acceso a la discusión de material clínico puso rápidamente en evidencia la riqueza inherente a esa vía de análisis del problema de estudio, así como dificultades derivadas de su insuficiente sistematización. Por este motivo, es que el presente proyecto pretende ser en gran medida una prolongación del anterior que permita profundizar en los aspectos que quedaron pendientes en la primera etapa del proyecto.

El caso y el paradigma:

Diversos son los autores que se han ocupado de estudiar el problema de la construcción del caso en psicoanálisis (Fedida y Wildöcher, 1999; Laurent, 2002; Escars, 2003; Porge, 2007; Miller, 2012; Gaydon, 2012; Levy Yeyaty 2013; Viganó, 2023).

Independientemente de la posibilidad de señalar divergencias en algunas perspectivas, existe cierto consenso establecido en psicoanálisis sobre el valor paradigmático que algunos casos tienen para la conceptualización y formalización clínica. Lacan mismo señalaba que “No prodigo los ejemplos, pero cuando me meto con ellos, los elevo a paradigma” (1973, p. 584). Es indiscutible el lugar ganado que tienen algunos de ellos como antorchas que iluminan temáticas específicas de estudio para el psicoanálisis clásico. Dora y la pregunta histérica, La bella carnicera y la identificación al deseo, el “delirio” del Hombre de las Ratas, la fobia de Juanito, etc, son ejemplos de los más conocidos. El contraste entre el “paradigma Schreber” y el “paradigma Joyce” ha permitido por su lado orientar en gran medida la perspectiva psicoanalítica en cuanto al campo de las psicosis. Las relecturas llevadas a cabo por Lacan de algunos casos de autores postfreudianos también funcionan como ejemplos paradigmáticos: el caso de prepsicosis de Katan del Seminario 3, el caso de los sesos frescos de Kris para el acting out, los casos de las teóricas inglesas de la contratransferencia del Seminario 10. La lista podría prolongarse ya que es muy abundante. Muchos son los temas, o aristas de algunas problemáticas clínicas en los que algún caso ejemplar cuenta para los psicoanalistas como referencia o brújula para llevar adelante sus prácticas.

Sin embargo, como ya lo advertía Freud en la introducción del caso Dora, ni la monografía clínica más exhaustiva podría dar cuenta de “todo” lo que sucede en el caso. Lo que se incluye, así como lo que se deja de lado en su construcción implica siempre una elección por parte del analista. Éste realiza una “operación de reducción” cuando construye el caso, operación que estará atravesada por las categorías lógicas de lo necesario y de lo contingente. Se trata siempre de tratar de escoger la perspectiva más adecuada para lo que cada caso ponga de relieve, es decir, para situar aquellos elementos que permitan dar cuenta de la lógica subjetiva en juego función de ciertas coordenadas.

Para ello, la referencia a la estructura - en sus diversos niveles - constituye un momento esencial. Así nos lo indica Lacan en “De un Otro al otro” (1968-1969): “Ven entonces claramente por qué cuando en el psicoanálisis se trata del sujeto siempre es esencial retomar el problema de la estructura. El hecho de retomarla constituye el verdadero progreso, es lo que hace avanzar lo que se llama impropriamente la clínica” (1968-1969, p- 282). Se ve allí claramente que la perspectiva que está en juego es la estructural. En muchos casos, la estructura clínica es el primer paso en una construcción que permite inscribir al síntoma en una lógica de relaciones de articulación y permutación simbólicas. Esto es frecuente en Ateneos, Presentaciones Clínicas o en Controles de Caso donde se discute un diagnóstico y una orientación clínica derivada de él para continuar la cura. En esta perspectiva, lo que suele estar en juego es la búsqueda de la coherencia del nivel formal en la que se establece el síntoma.

En otras oportunidades, es la estructura de discurso la que permite dar cuenta de la secuencia y las transformaciones en un análisis. Se trata de un recurso frecuente en las construcciones de casos realizadas por los propios analistas de escuela (AE) respecto de sus propios análisis. En contraste, es infrecuente encontrar en los testimonios de pase referencias específicas a alguna u otra forma clínica (Briole, 2012, p. 26). Finalmente, la estructura de anudamiento, es un operador que permite situar -generalmente en casos de psicosis atípicas y de clínica con niños - los resultados que el sujeto ha logrado, en términos de arreglos o modificaciones, respecto del anudamiento RSI ya sea por sus propios medios o en el curso de un tratamiento.

A este primer costado de la operación de reducción realizada por el analista que construye el caso, podríamos resumirlo en términos del “realismo de la estructura”. Su uso exclusivo conlleva el riesgo de que el individuo termine siendo confundido con la clase universal, que sea reducido a un ejemplar de la misma. Es lo que en ocasiones sucede en construcciones de casos en las que a pesar de estar edulcoradas por ropajes y términos psicoanalíticos responden a la pura lógica médico-psiquiátrica. De allí que, al lado de esta primera dimensión, sea imprescindible construir el “caso”, haciendo resonar la etimología del término mismo. (“caso” proviene del latín “casus” - lo que cae). El caso surgirá entonces sólo a partir de situar y no de abolir ese “resto” que surge, después de intentar orientarse por el universal de la estructura. El detalle, el rasgo único, el elemento inesperado que escapa al orden de lo necesario permitirá dar cuenta de la singular respuesta del sujeto frente al imposible del sexo. “Apuntar a lo singular consiste en pensar un sujeto como subversión de una categoría, y no una ilustración” (Laurent, 2012, p. 9) El caso es lo que vuelve inconsistente a la teoría, la descompleta, y al mismo tiempo, es la raíz de la cual podrá surgir una elaboración novedosa.

De allí que la construcción que le conviene al psicoanálisis sea la que logra inscribir la “contingencia” del caso. El momento en que el analista construye el caso, se sitúa siempre a partir de

una ocasión, de un “acontecimiento” (lo que sale de la serie) propio de la cura. Solamente a partir de ahí es posible reordenar el relato de las determinaciones que en su automatón tejen al sujeto. En consecuencia, el caso no se ordenará alrededor de un saber previo, sino alrededor de un “encuentro”. Este encuentro tiene la forma de un “fuera de sentido”, de eso que no cierra, respecto del carácter necesario de la estructura. Este componente contingente, marca de lo singular, resulta éxtimo a cualquier seriación. Pone en evidencia el lugar que el sujeto, en tanto respuesta de lo real, ha tomado en la estructura que lo determina. De este modo, entre el “realismo de la estructura” y el “nominalismo del sujeto”, el analista deberá cabalgar en su construcción manteniendo en tensión los “efectos de verdad” que obligan a tomar los casos uno por uno, imponiendo empezar de cero cada vez; y al mismo tiempo, las “exigencias del matema”, que acercan la clínica psicoanalítica a su posibilidad de ser comunicada, o incluso demostrada. Por esta vía, “en el psicoanálisis, un caso es tal cuando testimonia a la vez de la incidencia lógica de un decir en el dispositivo de la cura y de su orientación hacia el tratamiento de un problema real, de un problema libidinal, de un problema de goce” (Laurent, 2011, p. 34).

RTN: “No hay” caso paradigma

Sin embargo, para el tema de la reacción terapéutica negativa no existe en la literatura analítica clásica o contemporánea ningún caso que pueda considerarse paradigmático u oficie de tal. No hay “gold standard” en la materia. Resulta muy sugerente que esto suceda frente a un tema tan importante. Desconocemos las razones que fundamentan esta ausencia. El hecho de que la temática represente en cierto sentido un “fracaso de la terapéutica” puede explicar parcialmente el fenómeno. En este sentido, consideramos que lo más indicado para la presente etapa de la investigación es avanzar en el establecimiento de las “variedades” clínicas de la RTN que hemos incluido en el título. Por otro lado, nos ha resultado llamativo constatar que, si bien en la mayoría de los casos publicados se trata de neurosis, existen también casos de psicosis para los que la categoría de RTN es utilizada (Cf. Soria, 2017, pp 246-247). Se trata de un caso de melancolía en la que la función del superyó, de modo transestructural, es convocada al modo en que Freud lo hizo en el famoso capítulo de “El yo y el ello” en que introduce la RTN, ligada a la necesidad de castigo y al sentimiento inconsciente de culpa. Para poder avanzar en la conformación de la casuística y en el análisis de cada caso hemos decidido utilizar algunas referencias para tener en cuenta surgidas de puntos que se lograron establecer y consensuar en el período anterior (2022-2023), a saber:

- Diferencias entre RTN y transferencia negativa.
- Diferencias entre RTN y resistencias caracteriales.
- Diferencias entre RTN y dificultades para la entrada en análisis.
- Diferencias entre RTN y la dimensión de lo “incurable” más allá de los ideales terapéuticos

Es decir que no todo obstáculo al tratamiento que incida en la terapéutica debe incluirse en la cuenta de la RTN.

Nos concentraremos en casos de análisis efectivamente en curso, casos de reanálisis o de análisis llevados hasta su terminación en los que la presencia de este obstáculo clínico - y no otros - juegue o haya jugado un rol destacado. En el estudio de los mismos se tendrán en cuenta y serán evaluadas los aspectos técnicos que fueran puestos en juego por los analistas en cada oportunidad: interpretación, construcción, escansión, corte, maniobra transferencial, plazo, etc. (Sokolowsky, 2021), tomando en consideración tanto los efectos favorables como los desfavorables para el progreso de la cura.

Metodología

Si bien es conocido que la cuestión de la metodología de la investigación en psicoanálisis es un debate siempre abierto, el énfasis puesto en esta etapa del proyecto sobre los aspectos clínicos y técnicos de la RTN nos conduce momentáneamente a dejar de lado las discusiones acerca de la exégesis teóricas de textos psicoanalíticos (fuentes primarias y secundarias, etc.) para centrarnos más específicamente en el análisis de fragmentos de las referencias clínicas escogidas, con el objeto de poder avanzar desde lo descriptivo hacia lo conceptual en nuestra temática de estudio. Combinaremos nuestro trabajo de fuentes teóricas ya realizado en la etapa previa de la investigación con el estudio de casos, viñetas o fragmentos clínicos, extraídos de nuestra propia experiencia, o de la de otros analistas, en un intento de poner a prueba las distintas tesis, y no quedar encerrados en una discusión puramente académica o sin consecuencias.

Somos conscientes de la dificultad en el acceso a bibliografía con casos de RTN publicados para su estudio y profundización. Entendemos que en parte existen cada vez más reparos éticos para la exposición del material clínico, pero creemos también que la temática misma, en cierto sentido ligada a los fracasos de los tratamientos psicoanalíticos, afecta directamente al número de publicaciones y al acceso del equipo a dicho material de estudio. Es llamativo que en muchos casos sea la literatura la que provea “casos” ilustrativos (Cf. El uso que Lacan hace de Edipo en Colona de Sófocles, o de Hamlet de Shakespeare). Para nosotros será necesario intensificar las pesquisas y revisar la disponibilidad del mismo a través de otras bases de datos más allá de las tradicionalmente utilizadas.

Por otro lado, hemos decidido ampliar los criterios de búsqueda de los casos que serán incluidos finalmente en la casuística. Se realizará un “*triage*” de aquellos casos que no siendo necesariamente publicados bajo la rúbrica “reacción terapéutica negativa” se ajusten a los criterios de inclusión previstos:

- Tratamientos ya en curso (adultos, adolescente, niños), casos de re-análisis o de análisis llevados hasta su terminación
- Con “reacción trastornada a los progresos de la cura” (Freud, 1923)

- En ausencia de transferencia negativa, inaccesibilidad narcisista y/o actitud desafiante
- Independientemente del diagnóstico estructural
- Independientemente de las resistencias caracteriales

Sucede que en la bibliografía analítica muchas veces se utilizan categorías más abarcativas, como “obstáculos”, “atolladeros”, “resistencias”, “momentos críticos”, incluso “acting-out”, etc. Si bien no siempre se trata en esas ocasiones de RTN será necesario ampliar la búsqueda de material clínico en esos campos para cernir el material que nos resulte apropiado a nuestros fines.

Las fuentes de provisión de los materiales quedarán compuestas por:

- Historiales clínicos publicados, viñetas o textos similares de distintas escuelas de psicoanálisis (inglés, norteamericano, francés). Se operarán relecturas de casos.
- Material eventualmente aportado por los integrantes de la investigación, de análisis conducidos por ellos en los diferentes ámbitos (público y privado) en que realizan su trabajo clínico.

Una vez hallado el material de trabajo proponemos abordarlo en distintos niveles:

- Construcción de casos singulares: Los desarrollos metodológicos que el psicoanálisis ha generado en torno a la problemática de la “construcción de casos”, los diversos niveles de la estructura y ejes a considerar, vendrán en nuestro auxilio. Se trata en este sentido de lograr conjugar en términos de un saber transmisible “para todos”, junto a lo que sucede a nivel de una experiencia singular y del caso por caso.
- Elaboración de casuística comparativa: Revisión crítica de artículos de psicoanalistas de diversas orientaciones clínicas y filiación teórica estableciendo categorías específicas que permitan comparar y articular las diferentes perspectivas. “Hacer dialogar” perspectivas y planteos no necesariamente surgidos para eso, requiere establecer previamente un trabajo de sistematización y puesta a punto categorial. Metodológicamente la elaboración de una casuística sobre el problema de estudio nos permitirá corroborar, poner en entredicho o reformular nuestras hipótesis teóricas y avanzar en la resolución de la problemática de estudio planteada, en particular en lo que atañe a los aspectos técnicos y a la intervención bajo transferencia de la RTN.

Esto nos permitiría avanzar en la discusión sobre el valor de los distintos materiales para el trabajo, en función de pensar allí la pertinencia de la denominada RTN, junto a los resortes que condicionan su emergencia y estructura. Para esto se utilizará el dispositivo del “ateneo clínico”.

Nuestro trabajo finalizará en un ensayo de conclusiones que permita calibrar la incidencia de esta problemática tanto en la transmisión de la teoría psicoanalítica como en la práctica clínica.

Resultados esperados

Habida cuenta de que el estudio de la RTN ha presentado y sigue presentando dificultades a lo largo de la historia del psicoanálisis, se espera que la realización de esta investigación permita mejorar el modo de situar su especificidad y su valor clínico para la dirección de la cura en psicoanálisis. A modo general esperamos acrecentar el conocimiento de los fenómenos clínicos estudiados y reconsiderar los modos de intervención en los tratamientos, en la medida en que esperamos poder comprenderlos bajo una nueva luz, calibrando mejor su alcance y dimensión.

Desde un punto de vista más específico, las conclusiones esperables de la realización del proyecto deberán alcanzar una articulación teórico-clínica, desde una perspectiva psicoanalítica, que permita establecer distinciones significativas del valor clínico de la RTN a nivel de los fenómenos ligados a ella y de su incidencia subjetiva. Para esto esperamos también elaborar diferentes categorías de análisis que contemplen las dimensiones reales, imaginarias y simbólicas que condicionan su aparición, su tonalidad, su agudización, desaparición y reaparición.

Así, se espera contribuir a repensar y poner a prueba la pertinencia de la herramienta clínica que constituye el psicoanálisis como medio de abordaje del malestar. Creemos que esto permitirá acoger mejor las demandas siempre vigentes, en la reinversión continua que supone ofertar una escucha analítica y operar desde allí.

Finalmente, esperamos que nuestra investigación permita también repensar la enseñanza misma del psicoanálisis en la universidad, no sólo en cuanto a su orientación y temas, sino a las modalidades que es pertinente que asuma la enseñanza referida a los problemas de la clínica psicoanalítica.

Las formas concretas en que se plasmarán y se transferirán los resultados serán: publicaciones en revistas especializadas, presentaciones en congresos y jornadas científicas.

NOTA

¹Director: Luis Volta - Co-directora: Amalia Passerini

BIBLIOGRAFÍA

- Badr, M. & Pérez, J. (2022). “Lecturas clínicas del superyó en la reacción terapéutica negativa”. Resumen publicado en las Actas del X Congreso de Investigación y práctica profesional en Psicología de la UBA. P. 920.
- Badr, M. & Pérez, J. (2023). “La reacción terapéutica negativa, entre deseo y goce” I Congreso Internacional de Psicología de la Facultad de Psicología de la UNLP, noviembre de 2023.
- Briole, G., « Breves observaciones sobre la presentación de casos. En: Nodus VII, Barcelona, 2003.
- Cejas, N. (2023). La dimensión actual del problema del masoquismo y la validez clínica de la reacción terapéutica negativa. Presentado para su aprobación en el 1° Congreso Internacional de Psicología “A 40 años de la recuperación democrática en Argentina”, que se celebrará en la Facultad de Psicología de la Universidad de La Plata los días 15, 16 y 17 de noviembre de 2023.

- Cejas, N. & Alonso, S. (2022). Reacción terapéutica negativa actualidad de las satisfacciones paradójicas en la clínica. En Memorias del XIV Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología. XXIX Jornadas de Investigación. XVIII Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR "Proyectando el futuro de la profesión a 60 años de la primera promoción de graduados de la psicología UBA". Noviembre 2022.
- Coccoz, V. (2011). Fictions et semblants. *La Cause freudienne*, 77(1), 195-201. doi:10.3917/lcdd.077.0195. <https://www.cairn.info/revue-la-cause-freudienne-2011-1-page-195.htm>
- Cosser, R. (2023). "Una aproximación posible a la discusión sobre el carácter" enmarcada en la Mesa Autoconvocada "Reacción terapéutica negativa: debates clásicos y contemporáneos", presentado durante el I Congreso Internacional de Psicología, Facultad de Psicología de la Universidad Nacional de La Plata durante noviembre de 2023.
- De Casas, C. & Birch, C. (2022). Sobre la reacción terapéutica negativa en Sándor Ferenczi. Pertenece al libro: Memorias del XIV Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología, XXIX Jornadas de Investigación, XVIII Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR, IV Encuentro de Investigación de Terapia Ocupacional y IV Encuentro de Musicoterapia. Fecha de exposición: noviembre 2022. Fecha de publicación: 2022. ISSN: 2618-2238. Páginas: 921-921.
- De Cristófolo, C. & Zanghellini, L. (2023). "El horizonte de una cura analítica" I Congreso Internacional de Psicología de la Facultad de Psicología de la UNLP, noviembre de 2023.
- Escars, C., "Clínica de la Transmisión", Imago Mundi, 2003. Cap 1, 2, y 3.
- Fédida, P. y Wildöcher, D. "Le cas en controverse", PUF, 1999.
- Freud, S. y Breuer, J., "Estudios sobre la histeria" en "Obras Completas", Amorrortu Editores, Tomo II.
- Freud, S., "Fragmento de un análisis de un caso de histeria", en "Obras Completas", Amorrortu Editores, Tomo VII.
- Gaydon, A., « La face cachée du récit de cas », en *Mental - Revue Internationale de Psychanalyse* N° 27/28, 2012, pp. 305-308.
- Lacan, J., "Intervención sobre la transferencia" (1951), en "Escritos I", Siglo XXI Editores
- Lacan, J., "El mito individual del neurótico" (1952), Paidós, punto1, pp. 13-20.
- Lacan, J., El Seminario, Libro 11, "Los cuatro conceptos fundamentales del psicoanálisis" (1964), Paidós.
- Lacan, J., El Seminario, Libro 16, "De un Otro al otro" (1968-1969), Cap XX (introducción), Paidós.
- Lacan, J., El Seminario, Libro 18, "De un discurso que no fuera del semblante" (1971), Cap II (punto 1), Paidós, 2009.
- Lacan, J., "Introducción a la edición alemana de un primer volumen de los escritos", (1973[1975]), en "Otros Escritos", Paidós, 2012, pp. 579-585.
- Lacan, J., El Seminario, Libro 22, RSI, (1974-1975), Clase del 10/12/74, en *Ornicar?* N° 3, Petrel, pp. 12-24.
- Lacan, J., Discurso de Clausura del 9° Congreso de la Escuela Freudiana de París sobre "La transmisión", 1978-07-09, Publicado en "Lettres de l'École, 1979, n° 25, vol. II, pp. 219-220. [traducción disponible]
- Laurent, E., "El caso, del malestar a la mentira" en « Lectura del caso en la práctica de orientación lacaniana », Grama ediciones, Argentina, 2009, pág. 11- 27. *La Cause freudienne* N° 50 - 2002, Disponible digitalmente en http://ea.eol.org.ar/03/es/textos/txt/pdf/el_caso.pdf
- Laurent, E., "La poética del caso lacaniano" (2001) en "El sentimiento delirante de la vida", Colección Diva, 2011.
- Levy Yeyati, E., *La casuística de Lacan, Primera Parte*, Grama, 2013.
- Malengrau, P., "Nota sobre la construcción del caso", en *La Lettre Mensuelle* N° 202, 2002. Disponible digitalmente en <http://www.lecturalacaniana.com.ar/doc.php?doc=113>
- Miller, J-A., "El ruiseñor de Lacan", en "Del Edipo a la sexuación", Paidós 2001. Disponible digitalmente en http://ea.eol.org.ar/03/es/textos/txt/pdf/el_ruisenor.pdf
- Miller, J-A., "Hablar con el cuerpo", en *Mental - Revue Internationale de Psychanalyse* N° 27/28, 2012, pp. 127-133. [Traducción disponible].
- Miller, J-A., « Marginalia de Milán », *Uno por Uno* N° 41, Eolia-Paidós, 1995.
- Passerini, A. (2022). Reacción terapéutica negativa e inercia psíquica. Pertenece al libro: Memorias del XIV Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología, XXIX Jornadas de Investigación, XVIII Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR, IV Encuentro de Investigación de Terapia Ocupacional y IV Encuentro de Musicoterapia. Fecha de exposición: noviembre 2022. Fecha de publicación: 2022. ISSN: 2618-2238. Páginas: 952-952.
- Porge, E., "Transmitir la clínica psicoanalítica", *Nueva Visión*, 2007, Cap. 1, 2, 3 y 4.
- Sokolowsky, L. (2021). Editorial. *La Cause du Désir*, 108, 7-8. <https://doi.org/10.3917/lcdd.108.0007>
- Soria, N., «Detrás del eterno paredón», en *Duelo, melancolía y manía en la práctica analítica*, Serie del Bucle, pp. 231-254.
- Urban, J. (2023). SOBRE LA REACCIÓN TERAPÉUTICA NEGATIVA: ATOLLADEROS DE LA CLÍNICA Y EL DESEO DEL ANALISTA ha recibido la calificación de Aprobado y ha sido aceptado por el Comité Científico para ser publicado en forma completa en las Memorias y expuesto en XV Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología, XXX Jornadas de Investigación y XIX Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR.
- Urban, J. & Passerini, A. (2023) - LA REACCIÓN TERAPÉUTICA NEGATIVA EN CONTEXTO DE RETORNO A FREUD. I Congreso Internacional de Psicología de la Facultad de Psicología de la UNLP, noviembre de 2023.
- Urrera, M. (2023). "Reacción terapéutica negativa: vigencia y usos de la categoría en publicaciones actuales de psicoanálisis", presentado durante el I Congreso Internacional de Psicología, Facultad de Psicología de la Universidad Nacional de La Plata durante noviembre de 2023.

- Varios, *La Cause du désir* N° 80, Navarin, 2012. "El concepto en la clínica" (Dossier), [traducción disponible en *Virtualia* N° 26, Revista digital de la Escuela de la Orientación Lacaniana].
- Varios, *La Cause du désir* N° 82, Navarin, 2012 « Engouement pour la clinique », (Dossier). <https://www.cairn.info/revue-la-cause-du-desir-2012-3.htm>
- Varios, *Quarto* 80/81, 2004. (Dossier : La psychanalyse, la poésie et le cas, pp. 81-101)
- Varios, *La Cause du désir* N° 87, Navarin, 2014 « Fictions », (Dossier : Storytelling) <https://www.cairn.info/revue-la-cause-du-desir-2014-2.htm>
- Viganó, A. (2023) *Construcciones sobre lo imposible. Los casos clínicos en la orientación lacaniana*. Grama ediciones.
- Volta, L. & de Casas, C. (2022) *Clínica de la reacción terapéutica negativa en psicoanálisis: resortes, estructura y ética*. Pertenece al libro: *Memorias del XIV Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología, XXIX Jornadas de Investigación, XVIII Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR, IV Encuentro de Investigación de Terapia Ocupacional y IV Encuentro de Musicoterapia*. Fecha de exposición: octubre 2022 - Fecha de publicación: 2022. ISSN: 2618-2238. Páginas: 872-877.
- Volta, L. & Erbetta, A: "Consideraciones acerca de la construcción del caso en la transmisión del psicoanálisis". *Memorias de VI Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología*. (UBA), 2014, Tomo 3, pp. 605-607.
- Volta, L. (2023) *LA REACCIÓN TERAPÉUTICA NEGATIVA EN LA ENSEÑANZA DE JACQUES LACAN*, *Memorias y del XV Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología, XXX Jornadas de Investigación y XIX Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR*.